

藏族研究资料目录索引

(1949年10月至1978年12月)

(征求意见稿)

中央民族学院藏族研究所

编译资料室

一九八二年十月

编 者 说 明

一、为供 所科研工作参考，我们又搜集了1949年至1978年以来发表在国内各种报刊上的有关藏族研究的论文及资料目录索引，共计1700余条。

二、本目录索引暂分十四类（详见目次）。

三、本目录索引出处，主要依据《全国报刊目录索引》和我院图书馆早期编印的《少数民族研究资料索引》，另有一部分是从其他报刊和目录书中转抄来的。

四、限于我们的水平，加以时间仓促，我们掌握的资料不全，编辑工作，疏漏在所难免，特别是分类也未尽恰当，欢迎同志们批评指正，以便重印时补正。

编 辑 者

一九八二年十月

目次

851	综合类	
321	1、民族史研究	1
751	2、民族关系和民族政策	4
581	二、政治	
051	1、西藏是祖国不可分割的一部分	8
041	2、西藏现状	22
641	(1)待解放的西藏	22
211	(2)藏族人民热烈欢迎解放军	29
741	(3)和平解放西藏	33
134	(4)解放了的西藏	37
044	(5)和祖国的新关系	45
101	(6)平定叛乱和西藏的新生	58
111	(7)迅速前进的新西藏	77
	三、汉藏关系史	82
	四、藏族语文	88
	五、宗教	93
	1、宗教政策	93
	2、西藏佛教及寺院	96
	六、文物与考古	105
	七、文学艺术	109
	1、文学	109
	2、歌、舞、曲	117

3、戏剧.....	123
4、艺术.....	125
5、电影.....	127
八、川、甘、青、藏族地区.....	132
1、四川.....	132
2、甘肃.....	139
3、青海.....	140
九、人物传记.....	143
十、风俗习惯.....	145
十一、天文历法.....	147
十二、藏医.....	148
十三、藏族建筑.....	149
十四、其他.....	149
附录、外国大笔下的西藏.....	151

一、综合类

(1) 民族历史研究

中华民族的发展

范文澜 《学习》3:1: 1950年10月1日

中国是一个大国

黄国璋 《时事手册》9 1951年2月20

史学界的一个新任务——写少数民族史

李有义 《历史教学》1:3 1951年3月1日

论爱国主义思想教育和少数民族的结合

白寿彝 光明日报 1951年3月23日

关于吕著《中国民族简史》中的几个问题

马学良 《新建设》4:2 1951年5月1日

清朝民族压迫的统治

叶蠖生 《学习》(初级版)1:11

1951年9月5日

关于少数民族历史和社会情况的宣传及学习

白寿彝 光明日报 1951年9月26日

现代西南少数民族的反压迫斗争

赵捷民 《新史学通讯》 1953年1期

历史教学中有关民族战争的一些问题

柴翔 《历史教学》 1953年3期

论中国历史上的民族战争

黄元起 《新史学通讯》 1953年6期

少数民族对中国文化的伟大贡献

齐恩和 《历史教学》

1953年7期

再论中国历史上的民族战争

黄元起 《新史学通讯》

1954年1期

我国的人口与民族

张学芹 《科学大众》

1954年5期

应该慎重叙述少数民族的历史

岑家梧 光明日报

1955年7月7日

对少数民族史工作的三点建议

刘宋诚 《科学通报》

1955年11期

关于中国少数民族历史研究的情况和问题

翁独健 《中国民族问题研究集刊》

1956年5期

迅速地开展少数民族历史研究工作

岑家梧 光明日报

1956年5月18日

中央民族学院1956年科学讨论会关于少数民族历史问题的讨论

研究部通讯组《历史研究》

1956年3期

关于少数民族社会性质的研究

费孝通 人民日报

1956年8月14日

党的民族政策给我们藏族带来幸福

黄正清 《民族团结》

1957年12月

两年来少数民族社会历史调查工作的基本总结

谢扶民 《民族研究》

1958年1期

研究少数民族社会历史也要贯彻“厚今薄古”

潘梓年 《民族研究》

1958年1期

批判少数民族社会历史调查工作的地方民族主义倾向

定正清 《民族研究》

1958年2期

关于研究祖国各族历史的几点意见

贾敦芳 《民族研究》

1958年2期

对于研究各民族历史的几点意见

侯方岳 《民族团结》

1959年3期

十年来中国少数民族研究工作的成就

马长寿 《人文杂志》

1959年5期

关于少数民族社会历史调查研究的十年

苏克勤 《民族研究》

1959年10期

北大历史系讨论少数民族历史问题

张传玺 《新民晚报》

1959年11月6日

关于“西藏”、“回回”和“阿维森纳”问题——答郭庆易先生

宋大仁 《历史研究》

1959年12月

几年来的少数民族社会历史调查研究工作

苏克勤 《民族团结》

1961年5期

再谈研究各民族历史的几点意见

侯方岳 《民族团结》

1960年5期

加强少数民族社会历史调查研究工作

秋浦 《光明日报》

1964年3月22日

对“吐蕃、回纥、南诏”一章教材的理解和补充

天津市16中学历史组 《历史教学》

1963年3期

各少数民族对中国的历史都作过贡献

邱树森 《元史及北方研究集刊》

1978年2期

※ ※ ※

关于《国外西藏研究概况》的几点说明

冯 蒸 《中国历史研究动态》1981年4期

(2) 民族关系和民族政策

新中国是民族友爱大家庭(读共同纲领民族政策部分)

张 怡 《世界知识》 1949年10月

论新中国的民族政策

李成蹊 《展望》4:16 1949年11月5日

从新民族政策谈民族问题

庆德苇 《展望》4:19 1949年11月26日

论共同纲领的民族政策

梁瓯弟 《新中华》13:1 1950年1月

论中国少数民族问题

关水心 《新建设》2:1 1950年7月16日

论中国人民的统一

严景耀 《新建设》3:2 1950年12月1日

中国共产党与中国人民民主统一战线

李维汶 《新建设》4:4 1951年7月

新中国是各兄弟民族合作的大家庭

张同铸 《地理知识》2:7 1951年7月

新的民族关系开始了

陆英杰 《中国青年》70 :

1951年7月14日

关于民族区域自治

刘格平 《中国青年》70

1951年7月14日

团结友爱的民族大家庭

陈可大 《西南青年》3:6 1951年10月3日

检讨一下我们历史上的大民族主义(上、下)

文汇报

1951年12月27—28日

中国各民族空前大团结

刘格平 《新观察》4

1952年2月16日

中华人民共和国民族区域自治实施纲要

新闻稿

1952年8月12日

有关民族政策的若干问题

李维汉 《新华月报》

1952年9月

关于中华人民共和国民族区域自治实施纲要的报告

乌兰夫 《新华月报》

1952年9月

什么叫“大民族主义”和“地方民族主义”——答西安读者与克焕问

《时事手册》

1954年13期

什么叫民族区域自治

孔圭龄 《时事手册》

1954年9期

关于中国共产党的民族政策

王 淇 《教学与研究》

1955年2期

对《关于中国共产党的民族政策》一文的几点意见

王文穆 《教学与研究》

1955年8期

正确认识我国各民族之间的关系

人民日报社论 新华社稿

1956年9月9日

进一步加强党的统一战线工作

李维汉 新华社稿

1956年12月26日

中国民族关系发展的历史特点

吕振羽 《民族团结》

1958年4期

为正确阐明我国历史上的民族关系而斗争

赵华富 《山东大学学报》(史)

1959年1期

关于历史上的民族融合问题

吕振羽 《历史研究》

1959年4期

民族融合是历史发展的必然趋势

——驳斥“民族万岁”的反动观点

蒋波夫 宁夏日报

1960年7月30日

民族融合和民族同化

宋家仁 宁夏日报

1960年8月6日

从远古文化遗存看我国各民族的历史关系

吕振羽 人民日报

1961年4月23日

试论我国历史上民族关系的基本特点

吕振羽 《学术月刊》

1961年6月

中国古代史有关祖国疆域和少数民族的问题

孙祚民 文汇报

1961年11月4日

怎样处理中国历史上民族斗争与民族同化等问题

——在学术报告中提出自己的看法

陈守实 文汇报

1961年11月19日

关于我国历史上的民族关系等问题的研究和讨论

《新建设》

1962年1期

如何处理我国历史上的民族关系

逢 春 北京日报

1962年1月18日

存在于中国历史研究中的几个问题和中国历史上的民族关系问题

——在南京的学术讲演摘要

翦伯赞 新华日报

1962年5月16日

怎样处理历史上的民族关系和阶级关系

翦伯赞 解放日报

1962年5月18日

论中国历史上的民族关系问题

翦伯赞 《新建设》

1962年6期

我国历史上民族关系的几个问题

周乾 天津日报

1962年6月20日

谈民族同化和民族融合的区别问题

章 鲁 《新建设》

1962年6期

忽必烈统治时期少数民族地区社会生产力的发展

施 揆 《历史教学》

1962年6期

关于中国历史上民族关系问题的讨论

贡发信 文汇报

1962年7月3日

关于历史上的民族同化和民族融合等问题

理言整理 文汇报

1962年8月2日

在教学上如何处理祖国历史上的民族关系

岑家梧 《历史教学》

1962年9期

中国历史上民族关系的几个问题

吕振羽 《学术月刊》

1963年1期

从文献中看民族友好关系

应 梁 云南日报

1963年2月7日

关于中国历史上民族关系问题的讨论情况简介

李金狮 《历史教学》

1963年7期

关于我国历史上的和亲问题

梁多俊 《学术研究》(云南) 1964年5期

关于中国历史教学中的民族团结教育问题

彭大雍 《历史教学》

1964年11期

批判孙祚民对处理我国历史上民族问题的错误观点

彭大雍 《史学月刊》

1965年2期

民族问题的实质是阶级问题

牙含章 《实践》

1965年3

二、西藏政治

1、西藏是祖国不可分割的一部分

决不允许外国侵略者吞并中国的领土——西藏

新华社社论 电讯稿

1949年9月2日

美帝国主义及其走狗尼赫鲁制造西藏事变妄图侵吞中国领土

电讯稿

1949年9月2日

斥尼赫鲁政府侵略西藏阴谋

何思敬 电讯稿

1949年9月8日

揭露帝国主义侵略西藏的阴谋

李有义 《新建设》1:2

1949年9月

时事漫谈——西南、台湾和西藏

吴冷西 《中国青年》(18) 1949年9月

美国妄图在西藏制造傀儡国

电讯稿

1949年11月20日

益西楚臣抵西宁控诉英帝国主义侵略西藏罪恶

新闻稿

1949年12月2日

帝国主义者在西藏的阴谋

叶秀夫、高建飞 长江日报

1950年1月2日

粉碎各国侵略者侵藏阴谋

于夫《展望》

1950年1月

外交部发言人就西藏拉萨当局派出“亲善使团”发表谈话

电讯稿

1950年1月21日

民族事务委员会召开西藏问题座谈会

电讯稿

1950年1月21日

旅渝藏族人士座谈西藏问题

电讯稿

1950年1月24日

藏族政协代表天宝对西藏问题发表谈话

电讯稿

1950年1月24日

西藏代表经印度来京，竟遭英国当局无理阻挠

人民日报

1950年7月2日

英美对西藏的阴谋

《新观察》1:1

1950年7月

英美帝国主义侵略下的西藏

李有义《新观察》1:5

1950年8月

西藏——中华人民共和国的领土

《西南青年》

1950年8月

我国政府答覆印度政府关于西藏问题的照会（附件四件）

新闻稿

1950年11月17日

中国人民解放西藏是不容干涉的

新闻稿

1950年11月17日

美国企图利用联合国干涉我解放西藏

新闻稿

1950年11月22日

斥美国对西藏的阴谋

人民日报短论 新闻稿

1950年11月23日

西康格达活佛惨遭英帝特务毒害凶手英人被俘获，帝国主义阴谋残忍
罪证昭然

人民日报

1950年12月5日

毒害格达活佛的凶手福特证实为英帝国主义间谍

人民日报

1950年12月10日

帝国主义操纵下的西藏政府

李有义 《历史教学》

1951年1期

西藏问题的过去和现在

蔡美彪 大公报（沪）

1951年2月16日

英帝国侵略西藏的开始

关德栋 《历史教学》1：5 1951年5期

《帝国主义侵略西藏简史》（刘贯一编）

阿亮 新闻日报

1951年6月6日

把帝国主义势力逐出西藏

秋楠 《世界知识》23：22

1951年6期

帝国主义侵略西藏六十年

杨恩慎 《历史教学》2:2 1951年7月

我国的西南边疆——西藏

马紫枫 《科学大众》 1951年7月

简介三本西藏问题书笈

冯岗 光明日报 1951年8月14日

英国对西藏的武装侵略——“锡金事件”

胡如雷 光明日报 1953年7月25日

1904年西藏人民抗英斗争调查记

魏克 《近代史资料》 1957年1月

百年来帝国主义对西藏的侵略

陈泽运 季耘刚 《西南师范学院学报》

1959年3月

彻底揭露帝国主义侵略西藏的罪行

历史系教师 《北京师范大学学报》(社)

1959年3月

尼赫鲁就我国西藏叛乱发表声明印度无意干预中国内政人民院议长拒绝在议会就西藏局势举行特别辩论印共议员指出任何这种讨论都等于干涉他国内政

人民日报

1959年3月29日

就我国西藏局势问题英外交官答覆议员质询

人民日报

1959年3月29日

黑脱就我国西藏局势发表声明诬蔑和攻击我国讨伐叛乱竟对拉萨叛匪被肃清表示“难过”

人民日报

1959年3月30日

就我国讨平西藏叛乱美国务院又发表恶毒声明

人民日报 1959年3月30日

尼赫鲁在印度人民院再谈我国西藏局势并在住宅接见了以西藏叛乱分子鲁康娃为首的代表团

人民日报 1959年4月3日

不许帝国主义者诬蔑我们的宗教政策

皮漱石 曹道生 人民日报 1959年4月4日

尼赫鲁发表声明证实被劫持的达赖已进入印度

人民日报 1959年4月5日

歪曲西藏局势真相暴露帝国主义野心英国报刊恶毒诬蔑我国

人民日报 1959年4月8日

在记者招待会上尼赫鲁再谈西藏叛乱事件

人民日报 1959年4月10日

支持西藏叛匪诬蔑中国人民美国政客和报刊恶毒叫嚷

人民日报 1959年4月10日

美统治集团利用我平息西藏叛乱事件无耻叫嚣干涉我国内政艾伦·杜勒斯同艾森豪威尔密谈西藏等问题

人民日报 1959年4月14日

在印度议会外交谘询委员会上尼赫鲁谈西藏叛乱事件

人民日报 1959年4月14日

印度一些报纸利用西藏事件诽谤我国竟发表干涉中国内政和毒害中印友谊言论

人民日报 1959年4月15日

印度人民社会党等一些政党领导人利用西藏叛乱恶毒诬蔑我国妄图煽起反华情绪破坏中印友好关系

人民日报

1959年4月16日

尼赫鲁接见达赖喇嘛

人民日报

1959年4月16日

对我国平定西藏叛乱死不甘心印官员和反动报纸叫嚷不休

人民日报

1959年4月17日

在印度马德拉斯等地尼赫鲁再谈西藏叛乱事件

人民日报

1959年4月19日

英记者报到说：“印度政府曾经帮助策划达赖喇嘛逃出西藏”印度外交部发言人否认了这条消息

人民日报

1959年4月20日

在印度联邦院中尼赫鲁谈关于达赖的问题

人民日报

1959年4月22日

西藏永远是中国的西藏、永远不许任何外国干涉

——班禅额尔德尼·却吉坚赞代表在二届全国人大首次会议上的发言

人民日报

1959年4月23日

对印度朋友的直率忠告

沈钧儒 人民日报

1959年4月23日

清醒点！印度的扩张主义分子

李济琛 人民日报

1959年4月23日

在印度警察当局纵容下孟买“示威者”侮辱我国领袖、公然在我领事馆前猖狂污辱毛主席

人民日报

1959年4月24日